

ENRIQUE PÉREZ L. MARÍA T.

PRESIDENTE.

Desde hace alrededor de tres años, un grupo de profesionales amigos invitados a colaborar en un proyecto de información democrática que, desde un órgano Estatal como es Canal Once, impulsara las mejores iniciativas y acciones del propio Estado.

Fué así como -paulatinamente- se integró un equipo que ha venido realizando los programas ENLACE A LAS TRES Y MEDIA, ENLACE, y "DEL DÍA AL DÍA". Inbuidos por un espíritu progresista, tratamos de apoyar, desde nuestro desempeño diario, acciones como la reforma política, las consultas sobre reglamentación del derecho a la información, la orientación nacionalista de la política petrolera, y los artículos constitucionales Tercero, 27 y 123 en los que se encierra, básicamente, la generosidad de un Estado al servicio de las mayorías.

Atendiendo a estas perspectivas, estuvimos permanentemente pendientes de la necesidad de abrir los canales de comunicación a las causas populares, a las opiniones de las minorías políticas, e insistimos, a las corrientes mejor orientadas de una sociedad que traza en las masas obreras, campesinas y populares su definición y sustento.

Todo esto, claro, fué posible dada la apertura propiciada por el propio Estado. Durante el tiempo que hemos ejercido esta intención periodística, recibimos incontables muestras de apoyo y solidaridad que nos indicaban -a no dudarle- la aceptación ^{de} ~~total~~ nuestro proyecto entre las diversas organizaciones y autoridades gubernamentales y sociales del país.

En este escrito diríbamos el siguiente sondeo: Deficiencias laborales y problemas derivados de las carencias técnicas que aún afronta el departamento de noticieros del Canal.

No podemos olvidar cómo, por ejemplo, hasta abril del año pasado, muchos de nosotros ganábamos hasta menos del salario mínimo; la actual carencia de las más elementales prestaciones laborales y hasta la falta de seguridad en el empleo. No es posible olvidar que casi ninguno de nosotros cuenta con planta o contrato laboral.

Tampoco se puede dejar de lado la situación técnica con que nos encontramos a cada momento en el desempeño profesional. Usted deberá estar enterado de que incluso para una elemental grabación de audio había que sortear graves carencias sólo suplidas por la imaginación y voluntad de aquellos de nosotros que nos desempeñábamos en el área de producción. Quienes en cambio, desde el área de redacción, tratabamos de colaborar en el citado proyecto, hubimos de quedarnos en muchas ocasiones con la información en el tintero, porque el Canal nunca nos proveyó de - hasta - teléfonos y otros elementos que sin ser un alarde de tecnicismo, se nos señalaron siempre como inalcanzables para la situación económica de la institución.

No superamos todo, sin embargo, en atención a dos cosas; primero por nuestro criterio de que como periodistas de Estado debemos anteponer nuestro servicio a la sociedad ante cualquier limitante, y segundo, por que ese afán se complementa estando al servicio de una institución también estatal, como XE IPN Canal Once de televisión.

Durante buena parte del tiempo que hemos trabajado bajo las condiciones descritas, hemos de reconocerlo, tuvimos la libertad necesaria para sacar adelante los intentos de realizar un periodismo, en efecto, democrático.

Sin embargo, para nosotros no pasó desapercibida la intervención de diversas autoridades del canal en el manejo de determinadas informaciones. A partir de la reunión en que hace poco más de un año se nos advirtió sobre la necesidad de cancelar la línea informativa y política debido a que, según nos lo indicó en aquella ocasión, dos secretarios de estado habían manifestado la necesidad de una recorientación bajo la amenaza de que desaparecería la barra informativa de Canal Once; esas manifestaciones de interferencia se incrementaron.

Pronto usted demostró que las amenazas partían sólo de usted mismo: tuvo entonces que dar marcha atrás y reponer en la programación "DEL HECHO AL DICHO", el que había, por supuesto, suspendido.

Para citar las últimas presiones podemos hablar del caso de la emisión de DEL HECHO AL DICHO del domingo 11 de mayo. De acuerdo a lo que sabemos, usted, señor Marentes, aludiendo a nuevas presiones de altos funcionarios nos obligó a transmitir en los noticiarios subsecuentes a esa fecha, notas vergonzantemente patronales en favor de la empresa general motora, que todavía se encontraba en huelga. Salvo una columna periodística, y los boletines pagados por

La propia empresa, nadie realizó una defensa tan abierta de la referida transnacional.

Si esto no lo hicieron los medios de información privados, mucho menos era dado esperar que lo hiciera un canal de estado. Pero lo hizo, y lo hizo en los momentos en que el gobierno — mexicano busca corresponder a la alianza que con él planteo el movimiento obrero organizado del país.

Para la otra no pudió así. Por disposiciones suyas, las dos emisiones siguientes de "Del Hecho al Dicho" fueron suspendidas. En la primera, ay hubo de repetir un programa que, por decisión de nuestro propio departamento, fué el que trataba sobre análisis, perspectivas y desarrollo del Instituto Politécnico Nacional; Para el domingo siguiente, en vista de que no nos permitió repetir el programa elaborado sobre el X Congreso Nacional de la Confederación de Trabajadores de México, en el que destacábamos el papel de los trabajadores en el desarrollo nacional, pero por instrucciones suyas, el subdirector Salvador Núñez desechó la idea y propuso --estemporáneamente-- que se hablara mejor de salud y medio ambiente.

En fin que para esa ocasión usted decidió transmitir un programa suyo, sin avisarnos siquiera de que habrábamos de ceder el tiempo de "Del Hecho al Dicho" a la repetición de una producción del director.

En tanto eso ocurría, y bajo las amenazas de que "ahora sí nos iríamos todos", también usted, personalmente, nos impidió informar sobre la situación del conflicto de los médicos residentes, nos obligó a ir, oficiosamente, a que un funcionario se dejara ante nuestras cámaras de lo que había manifestado a varios legisladores en una reunión oficial de trabajo, y finalmente nos impidió informar desde ninguna perspectiva, el desarrollo que tuvo la citada huelga en General Motors, cuyo tratamiento, por cierto, calificó usted de whiltteral, cuando en "Del Hecho al Dicho" buscamos ejercer el derecho a la información, garantizado ya por nuestra constitución?

Para unirnos al resto del país en medio de un ambiente de intrigas, secretos y amenazas, fué despedido nuestro director de noticieros, Virgilio Caballero. En la carta con que lo renueva de su puesto, -usted- habla de que en el tratamiento de la ya multiciñada huelga no propiciamos la igualdad de oportunidades de difusión.

Nosotros ignoramos desde cuándo el Estado mexicano está obligado a dar voz a las empresas transnacionales, algunas de las cuales incluso fueron fustigadas por el propio presidente José López Portillo durante su exposición de septiembre anterior ante la Organización de las Naciones Unidas.

Como comprenderá, todo esto no da a ver sino un cambio radical en la orientación política de la dirección del canal -que no de la institución-, y se convierte en una ostensible represión a quienes tratamos de ejercer un verdadero periodismo de Estado.

En la misma carta se habla de que la política informativa del canal no variará.

En vista de sus anteriores intentos represivos, y del más reciente, es biológico pensar que usted despidió a Virgilio Caballero para mantener la línea de los noticieros. El cambio se antoja un retroceso. Por ello, quienes abajo firmamos, hemos decidido no dejar pasar sin denunciar el atropello a un proyecto de informativo democrático y de Estado.

Renunciamos a los cargos que ocupamos dentro del Departamento de Noticieros de Canal Once. Lo hacemos con el pesar de quienes dejan lo que ha sido uno de los mejores foros periodísticos del país. Nos duele salir de una institución generosa y entrañable como es Canal Once, pero ya lo explicamos: no podemos trabajar para quien desde su

Llamado perniciosa interpretación al el manejo de intereses puramente personales a una política de Estado que resulta de las incalculables luchas del pueblo mexicano...

RENE DELGADO.

(SOLIDARIA)

Francisco J. CHIQUETE CISTENA.

EDUARDO LOHAS MALDONADO.

EDUARDO FREIRE BLANCA JACQUES.

Marcos L. Marcos G.

MARCO ANTONIO MARES GARCIA.

HERNAN ANCONA CEBALLOS.

JOSE MANUEL RUEDA SMITHERS.

MARIO SALVADOR MARTINEZ.

JOSE LUIS DELGADO MARTINEZ.

SERGIO CHAVEZ SEGOVIANO.

JUAN CARLOS ALMANZA CASTILLO.

ATENTAMENTE...

REYNARVA ALVAREZ.

EDUARDO URIBANTE MLAGAMBA.

SABAS CRUZ SOTO.

DEDEO VILLE

EZEQUIEL CASILLAS ALVAREZ.

JESUS CASILLAS ALVAREZ.

(SOLIDARIA)

HECTOR CUELLAR VALLE.

MARIA ELENA MARTINEZ ISLAS.

RODRIGO EZEQUIEL CHAVERO CALROS.

JAUN RIVERA SANCHEZ.